

VICTIMIZACIÓN Y PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD 2023.

La Cámara de Comercio de La Guajira elabora investigaciones y estudios estadísticos socioeconómicos sobre temas de interés regional y general, que contribuyan al desarrollo de la comunidad y de la región. En el presente informe, se muestran los resultados de la Encuesta percepción y victimización del sector Empresarial del Departamento de La Guajira 2023, en donde se indaga sobre los delitos ocurridos contra los empresarios del departamento durante el primer semestre de 2023 y sobre su percepción sobre la seguridad.

Esta encuesta fue realizada vía personal, telefónica y online con cuestionario estructurado a 390 empresarios de los 15 municipios del departamento del 18 de marzo al 05 de abril de 2024.

Luego del procesamiento y análisis de los datos recibidos se tiene los siguientes resultados:

El 31,27% de los empresarios encuestados afirman haber sido víctimas de algún delito durante el 2023.

De las personas que aseguraron ser víctimas, el 53,85% afirma que lo fue en una ocasión, el 24,18% dos ocasiones, el 15,38% manifiesta haber sido víctima en tres ocasiones y el 6,59% en más de tres ocasiones. Se puede establecer entonces, que para 2023 hubo una tasa de revictimización del 46,18%.

De acuerdo con quienes afirmaron ser víctimas de algún delito, el 32,96% indicó que lo fue a través de extorsión, el 22,14% hurto de objetos personales, el 21,43% de hurto de bienes del negocio, el 12,24% estafa, el 6,43% de los encuestados tuvieron un intento de hurto, el 2,86% tuvo un incidente de seguridad digital, el 0,71% robo de vehículo y otro tipo de delito el 1,43%.

En cuanto a las denuncias de las personas que aseguraron ser víctimas, el 41,05% indicó haber denunciado este hecho ante alguna autoridad competente, mientras que el 58,95% NO denunció el delito. Así mismo, las personas que manifestaron no haber denunciado el delito, el 32,86% no lo hizo por temor a represalias de los delincuentes, el 25,71% no confía en la justicia, el 22,86% considera que los trámites son complicados, el 14,29% por falta de tiempo, el 2,86% no sabe cómo denunciar y 1,43% otros motivos.

En lo que concierne al mes con mayores incidentes, se podo establecer que fue el de mayor actividad delictiva fue el mes de diciembre con un 16,17%, en segundo lugar, el mes de noviembre con un 13,17%, seguido de marzo con un 11,38%. En cuanto al mes con menos incidentes encontramos el mes de Abril con un 4,19%. Por otro lado, en referencia a los días con más sucesos, el 25% indicó que el miércoles fue el más representativo, seguido del sábado y viernes con un 24% y 21% respectivamente, el 12% el jueves, el 8% el lunes, el 7% martes y el día en el que menos casos se reportaron fue el domingo un 4%. Así mismo, de acuerdo con



las personas que afirmaron ser víctimas de algún delito, el 37,76% indicó que el incidente ocurrió en el horario de la tarde, el 35,71% en la mañana, el 19,39% en la noche y el 7,14% en la madrugada.

Con referencia al lugar de los hechos, las personas que fueron victimas de algún delito, el 58,16% aseveró que el incidente ocurrió en su empresa o negocio, el 21,43% declaró que sucedió en la calle, el 10,20% en su vivienda, el 3,06% en un establecimiento público y el 7,14% otro.

En cuanto al número de responsables del delito, se pudo establecer que de acuerdo con las personas que fueron víctimas, el 35,42% señaló que eran dos responsables del delito, el 34,38% una persona, el 16,67% no pudo identificar y el 13,54% identificó tres o más.

En lo que concierne con el medio que utilizaron los responsables para ejecutar el delito se pudo establecer, que según las personas que fueron víctimas, el 39,13% indicó que los responsables se transportaban en moto, el 25% señaló que fue a través de una llamada telefónica, el 16,30% señaló que fue a pie, el 14,13% no los pudo identificar, el 3,26% se desplazaban en automóvil y el 2,17% se transportaban en otros medios. De igual modo, de determinó que el 37,36% señaló que fue amenazado con un revolver o pistola, el 34,07% a través de llamada telefónica, el 26,37% indicó no recibir amenaza y el 2,20% con un cuchillo.

El 86,38% de los empresarios encuestados manifiestan sentirse inseguros en sus municipios, mientras que solo el 13,62% dicen sentirse seguros. Así las cosas, el principal motivo por el cual los encuestados manifiestan sentirse así es la poca presencia de las autoridades policiales (29,89%), como segundo motivo el ingreso de delincuentes de otras regiones del país (26,44%), la falta/débil castigo a los delincuentes (16,09%), presencia de grupos al margen de la ley (15,52%), falta de alumbrado público (6,70%), venta/consumo de drogas (4,98%) y otros (0,38%). Teniendo en cuenta lo anterior, los empresarios han tenido que tomar medidas para aumentar la seguridad, es así como, Dentro de las medidas de seguridad que tomaron los encuestados se encuentra que casi la mitad optó por no salir a altas horas de la noche, seguida de la medida de instalación de alarmas o videocámaras y el refuerzo de la seguridad a través de rejas. Entre las medidas que menos fueron utilizadas por parte los encuestados se tiene el cierre de los establecimientos, adquisición de armas de fuego y el cambio de dirección del establecimiento.

Por último, a cierres del primer trimestre del año 2024, el 89,55% de los empresarios encuestados afirman no haber sido víctimas de algún delito, mientras que el 10,45% manifiestan que durante lo corrido del presente año resultaron víctimas de algún delito.

Esperamos con esta información contribuir a la toma de decisiones por parte de los organismos públicos y privados responsables de direccionar las acciones



encaminadas al mejoramiento de las condiciones de seguridad del Departamento de La Guajira